
Chronologie IGP Bretagne (SVB, 2024)

2010-2014 – Maxime Chéneau réfléchi à l’avenir du vignoble nantais, s’appuyant sur l’expérience de
responsables viticoles qui l’ont précédé. Elu en 2012 comme administrateur du SDAOC Muscadet
(ODG de l’appellation). Il constate que le vignoble nantais a un besoin de diversification. Il propose
régulièrement de travailler sur un projet d’AOP « Crémant de Bretagne » . 

Voyant l’esprit de certains vignerons nantais siégeant à cette assemblée et par son refus personnel total
de produire sous l’IGP « Val de Loire » pour commercialiser ses divers vins de cépages, il commence
à  réfléchir  à  la  création  d’une  IGP  Bretagne  pour  mentionner  l’origine  de  ses  vins  sur  leurs
emballages.

2014 – article dans Le Point mentionnant ce projet.

2014-2016 – Le temps passe, Maxime parle de ce projet avec différents collègues vignerons mais cela
semble toujours compliqué à mettre en place. 

2016 – Libéralisation des droits de plantation dans la réglementation UE

Certains  projets  viticoles  naissent  sur  la  région  administrative  de  Rennes.  Les  premiers  se
concrétiseront  par  des  plantations  vers  2018.  Vers  2016,  Maxime rencontre  Patrice  Bersac,  actuel
président du SYVIF à l’origine de la récente IGP Ile de France, à Paris dans le cadre d’une rencontre
syndicale. Celui-ci est ravi de ce projet et souhaite l’appuyer.

Novembre 2018 – Intervention de Maxime Chéneau à l’AG de l’ARVB à Sarzeau (vignes associatives
et privées amateurs, et les futurs professionnels à ses débuts, sur les 5 départements)

L’ARVB  souhaite  mettre  en  place  un  collège  professionnel  au  sein  de  son  association.  A cette
occasion, Maxime est invité en compagnie de Patrice Bersac à présenter le projet d’IGP Bretagne
devant l’assemblée. L’ARVB parle donc d’appuyer et suivre ce projet. (cf CR détaillé dans le mémoire
universitaire de Clémentine Charmont). Depuis l’ARVB a parrainé la création de l’AVB en 2021.

2018-2022  –  Les  projets  viticoles  sur  B4  se  multiplient,  de  nombreux  articles  de  presse  niant
l’existence de la Bretagne nantaise viticole sont publiés. Un groupe de 6 vignerons nantais se met en
place. Nous décidons de prendre contact avec l’AVB.

10 février 2022 – Maxime Chéneau, Edouard Massart, Jean-Louis Bossard, Fabien Ozanne et Benois
Guitton avons rencontré Loïc Fourure, Julien Lefèvre et Aurélien Berthou au Lycée de Kerplouz afin
que l’on présente le projet au bureau de l’AVB. Il en ressort que le projet les intéresse mais bien que ce
projet mettra beaucoup de temps à se concrétiser, c’est trop tôt pour l’AVB car aucun vigneron n’a
encore produit de vin. 

L’ouvrage d’histoire « L’espoir des campagnes bretonnes » tome 2 de Pierrick Mellouet, sept. 2023,
cite le projet IGP Bretagne avec divers portraits de vignerons du muscadet, p114-117.  

Novembre 2023 – Après deux ans d’attente et encore de nombreux articles niant la Bretagne nantaise
et ses vignerons de tradition millénaire, nous décidons de reprendre ce travail. Nous demandons à
nouveau une rencontre à l’AVB mais ils coupent court à cette demande car c’est toujours trop tôt.

Nous annonçons à Loïc Fourrure que nous souhaitons tout de même lancer ce projet et qu’ils pourront
à tout moment nous rejoindre lorsqu’ils seront prêts.

Cependant, un article nous laisse penser que l’AVB essaye de nous retarder pour nous devancer ainsi
qu’un appel avec Grégoire Besson. Le courrier recommandé reçu le 23 février 2024 le confirme.


